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— интервью —

— Кубань на протяжении мно-
гих лет остается энергодефи-
цитным регионом. Насколько 
это важно и нужно ли с этим бо-
роться?
— Действительно, Краснодарский 
край остается энергодефицитным, и 
главным последствием этого являет-
ся то, что энергия у нас дороже, чем 
в других регионах страны. Я внима-
тельно изучил Стратегию социаль-
ного-экономического развития Ку-
бани до 2030 года и согласен с неко-
торыми аспектами этого документа, 
касающимися ТЭК. Главный вывод: 
чтобы развивать новые производст-
венные бизнесы, открывать новые 
промышленные предприятия, краю 
необходимо иметь преимущество в 
виде дешевой электроэнергии.

По моему мнению, в данный 
момент это одна из основных про-
блем Краснодарского края. Особен-
но если говорить о так называемой 
интеллектуальной промышленно-
сти, то есть технологичных произ-
водствах. Без этого никакого разви-
тия быть не может.

Что такое Кубань? Раньше гово-
рили, что это житница и здравни-
ца. Сегодня это еще и регион до-
живания, сюда активно едут люди 
со всей страны, в том числе с Севе-
ра. И это не деревенские жители, 
они в основном были заняты имен-
но в промышленной сфере. Однако 
в Краснодарском крае никто не ис-
пользует эти кадры, для них просто 
нет рабочих мест.

Сегодня в регионе нет серьезно-
го развития промышленности. Раз-
виваются туризм и торговля, но это 
достаточно простые по своей сути 
сферы, сводящиеся к оказанию до-
вольно простых услуг. Кстати, в ва-
ловом региональном продукте Ку-
бани: 20% приходится на оптовую 
и розничную торговлю, и полови-
на из этой цифры — торговля неф-
тепродуктами и газом. 

Также в крае хорошо развивает-
ся сельское хозяйство. Но это свя-
зано с тем, что предприятиям этой 
отрасли не нужно тратить большие 
средства на энергоресурсы. В част-
ности, для них субсидируются це-
ны на нефтепродукты. А электроэ-
нергию аграрии практически не по-
требляют.

Подытожу: поскольку энергоде-
фицитность прямым образом ска-
зывается на стоимости энергоре-
сурсов для промышленных пред-
приятий, она очень сильно сдержи-
вает экономическое развитие реги-
она и снижает интерес инвесторов 
к Кубани.

— Является ли это причиной 
того, что в регионе не слиш-
ком активно развиваются ин-
дустриальные парки?
— По сути ни одного полноценно-
го индустриального парка (в насто-
ящем значении этих слов) в регио-
не пока не создано. Да, «Магнит» по-
строил свой парк, но и он находится 
лишь в начале своего развития. Объ-
ясню, о чем именно я говорю.

Сейчас часто в этом контексте 
употребляют слово «кластер». Но на-
стоящий промышленный кластер 
— это когда вокруг какого-либо се-
рьезного и крупного бизнеса созда-
ется большое количество мелких 
частных предприятий, которые за-
крывают своей работой его потреб-
ности. То есть имеется что-то боль-
шое и первичное, и ему требует-
ся очень много вторичного. Насто-
ящих промышленных кластеров в 
таком смысле в регионе пока нет.

Да, в крае создаются преференции 
для инвесторов, в том числе налого-
вые. Но инвесторы идут неохотно. 

Сегодня мы готовим ряд предло-
жений от университета, направлен-
ных на развитие перерабатываю-
щей сферы края. Ведь пока перера-
ботка в регионе представлена про-
изводством ряда продуктов пита-
ния, которые потребляются здесь 
же, на внутреннем рынке. Но даже 
это нельзя назвать локальным про-
изводством на 100%. Например, в 
производимом в крае йогурте мест-
ного — около 20%. Коробочка им-
портная, этикетка тоже, различные 
наполнители закупаются за рубе-
жом и т.д. 

Напрашивается вывод: необхо-
димо развивать местное производ-
ство разовой посуды, быстрораст-
воримой пленки, многослойной 
пленки для упаковки товаров. Раз 
в регионе развиты пищевые произ-
водства, нужно создавать бизнесы 
вокруг них. И сюда инвесторы дей-
ствительно пойдут. Кроме того, не-
обходимо развивать локальный ры-
нок энергетики.

Хороший пример успешного кла-
стера — «Алабуга» в Татарстане. Там 
сошлись все факторы. Наличие про-
фессионального и инженерного ре-
сурса, сырьевая база, доступ к быс-
трому и качественному подключе-
нию к электроэнергии и наличие 
рынков сбыта.

— Что вы вкладываете в поня-
тие локального рынка энерге-
тики?
— Сейчас мы готовим в университе-
те предложение, которое будем на-
правлять крупнейшим нефтегазо-
вым компаниями, в администра-
цию и профильные министерства. 
Моя мечта — увидеть в Краснодар-
ском крае площадку для создания 
реального локального рынка энер-
гетики. Аналогичного рынкам, ко-
торые давно существуют во всем ми-
ре.

Электроэнергии и тепловой 
энергии должно быть столько, что-
бы любой покупатель имел право 
выбора. А если есть возможность 
выбора, то рынок работает. А раз он 
работает, то и цена на энергоресур-
сы будет адекватной. По сути тогда 
региональной энергетической ко-
миссии уже не придется контроли-
ровать тарифы на электроэнергию 
— регуляция будет происходить 
внутри рынка. Контролировать 
нужно будет только стоимость тран-
зита энергии и стоимость обслужи-
вания сбытовыми организациями 
потребителей.

Эту идею я стараюсь развивать 
уже давно. В 90-е годы вместе со спе-
циалистами «Роснефти» я, как руко-
водитель делегации, возил инжене-
ров по промыслам США. Мы посе-
щали ряд месторождений, изучали 
опыт зарубежных коллег. Тогда мы 
обнаружили, что параллельно с до-
бычей ресурса промысловики сами 
же производят электроэнергию. На 
вопрос: «Что вы с ней делаете?» по-
следовал простой ответ: «Продаем». 
Этот рынок успешно работает у них 
с 1975 года. Около 15 лет назад я на-
писал на эту тему несколько статей, 
но тогда они не вызвали у предста-
вителей отрасли большого интере-
са. Сегодня ситуация уже другая. 

Важный факт: локальные рын-
ки могут возникнуть только там, где 
по территории региона разбросано 
множество старых нефтяных и га-
зовых месторождений. В этом смы-

сле Кубань является одним из наи-
более подходящих регионов в стра-
не. В свое время она была колыбе-
лью нефтяной промышленности 
России, первая скважина была про-
бурена именно здесь. 

Поэтому, если создать локальный 
рынок электроэнергии, Краснодар-
ский край получит огромное эконо-
мическое преимущество. У нас по ре-
гиону разбросано большое количест-
во месторождений нефти и газа. Мно-
го производства газа там, где есть про-
изводство нефти. Кстати, институт се-
годня предлагает технологию, суще-
ственно снижающую воздействие на 
экологию — выхлопные газы от ра-
боты электростанций могут закачи-
ваться в нефтяные месторождения, 
попутно повышая их ресурс. 

Теперь немного о том, из чего скла-
дывается стоимость электроэнергии. 
Половина — это стоимость самого 

производства, из которой 70% при-
ходится на цену ресурса: газа, нефти, 
мазута или угля. Вторая половина — 
транспорт и торговля. Причем транс-
порт это 45%, а торговля — всего 5%. 
При грамотном подходе и наличии 
конкуренции, конечно, участники 
рынка будут заинтересованы в том, 
чтобы снижать стоимость каждой из 
этих составляющих. 
— Что этому препятствует? 
— Еще с советских времен в нашей 
стране действует разделение на неф-
тяные и газовые компании. На За-
паде такого нет, там все они назы-
ваются топливно-энергетическими. 
Ведь очевидно, что при добыче неф-
ти можно добывать и газ. А газовые 
компании могли бы сами произво-
дить электроэнергию. Но пока эти 
рынки существуют достаточно изо-
лировано.

Кроме того, наша энергетика се-
годня монопольна. Высокий уро-
вень конкуренции наблюдается 
только в сфере переработки и про-
изводства нефтепродуктов края. Од-
нако недавние выступления прези-
дента страны говорят о том, что на 
высшем уровне поняли, что нужно 
не просто слушать энергетиков, но 
и адекватно оценивать рынок. Уро-
вень конкуренции на нем необходи-
мо существенно повышать. 

— Сейчас в регионе предпри-
нимаются попытки развивать 
альтернативную энергетику. Бу-
дут ли успешны подобные про-
екты?
— Приведу пример Германии, на 
которую многие оглядываются, 

когда речь идет об альтернативных 
источниках получения энергии. 
Эта страна 70% электроэнергии по-
купает во Франции, где ее произ-
водят на АЭС (которые в Германии 
закрыты). Но 30% им действитель-
но обеспечивают альтернативные 
источники. 

Альтернативная энергетика — это 
дорогое дело. И пока не будут созда-
ны эффективные системы накопле-
ния энергии, выгодной она не станет. 
Так во всем мире, не только у нас. По 
прогнозам западных энергетических 
агентств, к 2050 году мир будет полу-
чать из альтернативных источников 
не более 10–15% энергии. 

Кстати, у нас альтернативная 
энергетика идет не по пути Герма-
нии. Там она дотируется из бюдже-
та. У нас же хотят пойти по пути, ко-
торый в свое время проходила тра-
диционная энергетика при Анато-
лии Чубайсе. Тогда всем предприя-
тиям, приходившим на энергетиче-
ский рынок, обещали, что они в лю-
бом случае получат 15% прибыли на 
вложенный капитал. Чтобы это обес-

печить, затраты на инвестпроекты 
включают в тариф.

— Объемы добычи нефти и га-
за в регионе ежегодно падают. 
С чем это связано?
— Действительно, раньше в регио-
не добывали около 10 млн т нефти в 
год. Сегодня 600 тыс. т. И продолжа-
ем падать. Так же и с газом — рань-
ше профильные предприятия добы-
вали 10 млрд т, теперь 300 млн т. Хо-
тя регион потребляет около 10 млрд 
т газа, и недостающий ресурс постав-
ляют сюда по «большой трубе». При 
этом себестоимость добычи обоих 
ресурсов растет. 

Почему? Нужно понимать, что 
практически по всей России не ме-
нее 70% месторождений относят-
ся к «зрелым». Или, как их называ-
ют в нашей стране, «на поздней ста-
дии разработки». Добыча нефти и 
газа всегда сопровождается добы-
чей воды. На начальных стадиях во-
ды 5–10%, а сейчас уже около 90%. То 
есть при добыче 600 тыс. т нефти до-
бывается как минимум 4–5 млн т во-
ды. Ее нужно очищать и закачивать 
обратно в землю, в пласт глубиной 
не менее 2 км, чтобы не попасть в 
чисто водяные горизонты. Для это-
го необходима электроэнергия. По-
лучается парадокс: при снижении 
объемов добычи нефти увеличива-
ется себестоимость этой добычи — 
за счет растущих затрат на электро-
энергию. 

Решать этот вопрос можно лишь 
внедрением более совершенных тех-
нологий, совокупностью научных 
решений, которые в конечном счете 

повышают эффективность добычи и 
снижают ее себестоимость. Такие ре-
шения и предлагает наш институт. 

— Насколько активно сегодня 
развивается наука в нефтегазо-
вой отрасли страны?
— В данный момент ситуация в этой 
сфере достаточно непростая. В свое 
время крупнейшие компании отра-
сли создали свою «науку» путем при-
ватизации различных, действовав-
ших еще в советское время научных 
учреждений. Должен сказать, что 
это были институты очень высокого 
уровня. Многие из них и сегодня та-
ковыми остаются, однако нужно по-
нимать, что крупные акционерные 
общества не думают обо всей отра-
сли, они думают о решении собст-
венных утилитарных задач, ключе-
вой из которых, естественно, являет-
ся получение прибыли.

Поэтому и необходимы незави-
симые институты, подобные наше-
му, способные предлагать инноваци-
онные решения, которые способны 
принципиально менять рынок ТЭКа.

«Чем дешевле энергия,  
тем больше приток инвестиций»
Директор Института нефти, газа 
и энергетики Кубанского государственного 
технологического университета 
Дмитрий Антониади — о ключевых проблемах 
теплоэнергетического комплекса региона
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Д О С Ь Е

В заключение подчеркну, что, хотя Кубань называют 
житницей и здравницей России, наш регион отличается 
еще и мощным теплоэнергетическим комплексом. 
Он в буквальном смысле дает энергию для развития 
всего вокруг. И все это — труд большого количества 
профессионалов, которые живут и работают на 
территории Краснодарского края. Поэтому хочется 
поздравить своих коллег с Днем работника нефтегазовой 
промышленности, пожелать счастья, благополучия и 
новых профессиональных достижений. Мое жизненное 
кредо — если чем-то в этой жизни заниматься, то делать 
это лучше всех. Желаю, чтобы и вас, коллеги, всегда 
сопровождал такой настрой.


